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“我们并肩前行，
做好学校教育的后盾”

“没想到我们家委会能
获得这个奖项，这是对我们
家委会工作的认可，今后我
们会再接再厉，继续做好学
校教育的后盾，帮助孩子全
面发展。”刚刚走下领奖台的
程泉是淄博中学高一1班的
家委会主任，在5月26日举行
的第六届淄博“新时代”家委
会评选颁奖典礼上，淄博中
学高一1班家委会获得“最具
道德情操家委会”奖项。

程泉告诉记者，淄博中
学高一1班的家委会有7名成
员，自从成立家委会以来，成
员们积极协助班级组织各项
活动，通过定期开展主题班
会，引导学生增强爱国意识，
传承红色基因，提升综合
素质。

教育不仅见证着孩子的
成长，也寄托了家长的期望。
家委会在促进家校沟通、凝
聚家校力量的同时，也搭建
起了家校交流互动平台，形

成教育合力。
“我们班的家委会有18

人，自成立起就有着很强的
凝聚力，每次组织活动，在家
委会的带动下，家长们都积
极配合，主动做好家校沟
通。”淄博柳泉中学2022级3
班行远中队家委会主任李莹
介绍，过去两年中，行远中队
多次组织学生开展学雷锋活
动，为淄博北站的游客做旅
游指导，在淄博市图书馆进
行社会实践。此次淄博“新
时代”家委会评选，行远中队
家委会获得“家校共育模范
家委会”奖项，家委会成员们
都很高兴，“带着这份责任与
荣誉，未来我们家委会将继
续充分发挥监督、参与、协
调、沟通的作用，更好地为学
校发展献计献策，促进学生
健康成长。”李莹说。

大众日报淄博融媒体中
心记者 李鸿斐 曲心健

陪伴见证成长路，家校
共育结硕果。5月26日，由
大众日报淄博融媒体中心
（鲁中晨报社）主办的第六
届淄博“新时代”家委会评
选颁奖典礼在张店区齐盛
学校礼堂举行。来自淄博
市各中小学校的260余个家
委会斩获最具正能量家委
会、家校共育模范家委会、
最具责任心家委会等十个
奖项。

本次家委会评选活动
主题为“寻找最美家委会·
凝心聚力助成长”，活动开
展一个多月以来，全市千余
个家委会积极参与，通过

“线上+线下”的形式展示了
家委会同心同行、团结向上
的魅力风采。经过层层选
拔，张店八中2021级26班、
淄博高新区第二小学2021
级2班、临淄一中初二四班
等260余个家委会最终荣获
最具道德情操家委会、最具
爱心家委会、最具创新风采
家委会、最具正能量家委
会、最具责任心家委会、最
具凝聚力家委会、最具奉献
精神家委会、最具公信力家
委会、贡献突出先进家委
会、家校共育模范家委会等
十个大奖。

颁奖典礼在精彩纷呈
的“花样跳绳”表演中拉开
了序幕，来自张店绿杉园小
学的学生们动作整齐划一，
手中的跳绳在空中划出美
丽的弧线；张店八中舞蹈
《骁》、张店区盛湖小学《活
力飞扬 舞动青春》啦啦
操、潘南小学家校共育情景
剧《国家安全少年有责》、华
润实验小学舞蹈《石榴红
了》等节目精彩纷呈，展现
了青少年蓬勃的活力和积
极进取的精神风貌。

张店区齐盛学校校长

王峰表示，本次活动开展得
很好，可以为淄博市的家委
会提供一个好的展示平台，
让大家在一起交流学习，共
同进步。张店区齐盛学校
各班级家委会能够与学校
管理层、教师以及其他家长
建立有效沟通，并且深入了
解学生的需求和问题，积极
向学校反映学生的意见和
建议，与学校共同制定解决
方案，为学生提供更好支持
和帮助。

家长委员会的设立，加
强了学校与家庭、社区在学
生教育工作中的沟通与配
合，营造学校、家庭、社会三
位一体的教育网络，进一步
凝聚家校合作的力量，构建
家校共育的桥梁，营造和谐
的教育氛围，共同携手促进
孩子成长。

近年来，淄博市聚焦
“减负担”“提质量”，不断健
全家校沟通机制，畅通家校
联系渠道，促进形成“家校
社”共育合力、推进全市教
育可持续发展，群众教育满
意度显著提升，逐渐形成

“家校社”共育长效机制。
此次活动，进一步拉近了家
长与学校的距离，为今后凝
聚家校社合力，提升家校共
育质量，持续助力学生全面
发展提供了保障，将推进淄
博教育事业向纵深发展，提
升全社会对教育的满意度。

大众日报淄博融媒体
中心记者 李鸿斐 曲心
健 王兵 通讯员 韦小敏

在淄博这片教育热土上，家长与学校之间的紧密联系与合作，已成为推动教育发展的坚实力量。其中，家委会作
为家校合作的桥梁和纽带，承载着沉甸甸的教育情怀，为孩子们的健康成长和全面发展默默奉献。最近，由大众日报
淄博融媒体中心组织的第六届淄博“新时代”家委会评选活动举行了颁奖仪式。通过接触家委会，我们试图探寻其在
家校共育背后的故事。

家委会：构筑家校共育生态圈

5月21日，一场别开生面的校级
家委会换届成立大会暨家长开放日
活动在淄博十七中举行。

宣布名单、颁发聘书、解读家委
会章程、参观学校……活动环环相
扣，“双向奔赴”的家校共育模式完
美展现。

新一届学校家委会主任白涛在
发言中谈到，家委会是促进家校教
育的最好平台和渠道，作为学校家
委会成员，要当好家校沟通的桥梁
纽带，为学校和学生们做好服务，用
好资源，积极宣传学校。学校党委
书记杨彬也表达了学校对家委会的
期待，希望家委会成员能积极参与
学校管理、教育工作，发挥桥梁作

用，为学生的成长创造更好的环境。
相遇是最美好的开始，携手是

最温暖的共育。这次活动加强了家
校之间的沟通和合作，增加了学校
工作的透明度，开启了家校合作的
新篇章，为学生的成长和学校的发
展注入了新的活力。

近年来，随着教育改革深入推
进，家校合作成为教育发展的重要
趋势。为了加强学校与家庭之间的
沟通与联系，淄博各学校纷纷成立
家长委员会，旨在共同关注孩子的
教育问题，促进孩子全面发展。

目前，家委会在淄博各学校存
在多种运作模式。有的注重与学校
管理层的沟通，参与学校决策；有的

则更注重与家长的互动，组织亲子
活动、家长会等。无论哪种模式，都
体现了家委会在家校合作中的重要
作用。

4月20日，在淄博实验中学2023
级家长委员会成立大会上，副校长
杨哲表示，学校已经建成完整、系统
的家委会体系，探索出了家校携手、
互帮互助、相互监督的家校教育新
路径。

有家长表示，通过参与家委会
的活动，能够更深入地了解学校的
教育教学情况，为孩子的教育出谋
划策。同时，家委会也为家长们提
供了一个交流和学习的平台，让家
长们能够互相借鉴经验、分享心得。

尽管家委会在推动家校合作过
程中成绩斐然，但仍面对一些挑战。

例如，家长们的参与度参差不
齐，部分家长对家委会的工作缺乏
了解和支持，导致有的家委会在开
展工作时难以形成合力，影响了工
作的效果和质量。另外，受思想观
念、教育背景、工作环境等因素影
响，家委会号召举办的活动，有时难
以让家长们达成一致。

部分家委会的运作机制还不够
完善，需要进一步加强制度建设和
规范化管理。例如，家委会的选举、
换届等程序需要更加规范透明；家
委会的经费使用需要更加合理透
明等。

如何适应新的形势和要求，推
动家校合作向更深层次、更广领域
发展，是家委会需要思考和解决的
问题。

面对这些挑战，一些学校的家

委会也在采取措施来加强自身的建
设和发展。

2023年10月19日，淄博市临淄
区稷下小学举行了一年级校级家委
会竞聘活动。在演讲环节，一年级
各班家委会主任各自阐述了自己对
家委会的认知，介绍了自己的育儿
理念。一直以来，该校家长委员会
的成立是通过公平竞争、演讲产生
的，组建成立了校级、年级、班级三
级家长委员会，实行分层管理，为家
长参与学校管理搭建了平台。该校
推出的共写“亲情日记”活动就是一
个很好的例子。通过这一活动，家
长和班主任共同记录孩子成长的故
事，分享教育感悟和经验，共同为孩
子的成长“把脉”。这种方式不仅加
强了家长与学校之间的沟通和交
流，也提升了家长的家庭教育观念
和能力。

只要是为了孩子健康成长，创

新的做法总是层出不穷。
2023年9月，淄博高新区第五小

学陆续开展了“家长驻校办公”活
动，通过巡视学校、走进课堂、走进
食堂、走近学生和教师，全方位参与
并监督学校的日常管理。家长驻校
办公活动，让家长与学校零距离接
触。家长驻校时光虽短，却收获
满满。

3月30日，淄博齐盛高中举行
2023级家长委员会成立大会暨第四
期家长学校讲座。在这次活动中，
淄博实验中学王玉朋老师以《高中
家长如何为孩子赋能助力》为题，从

“孩子进入高中，家长能够做些什
么”入手，结合大量生动、真实的案
例，从学会陪伴、懂比爱更重要、尊
重倾听、家长能给孩子什么、家校同
心等五个方面为家长们提出有效建
议：珍惜陪伴时光，相信孩子，用心
用情构建良好亲子关系。

家长委员会的设立，是为了加
强学校与家庭、社区在学生教育工
作中的沟通与配合，营造学校、家
庭、社会三位一体的教育网络，便于
家长对学校工作的了解、理解和监
督，增强学校工作的透明度，确保各
种教育渠道的畅通和各种教育资源
的有效利用，以便更好地培养和教
育学生。

家委会作为构筑家校共育生态
圈的一个环节，在孩子成长之路上
起着举足轻重的作用。那么，在家
长眼中，一个什么样的家委会是受
欢迎的？

有家长表示，理想的家委会应
该保持开放和透明的态度，及时向
家长们反馈学校的情况，并接受家
长们的意见和建议。也有家长认
为，家委会成员应该热心公益，关心
孩子的学习和成长，他们还应该具
备一定的组织能力和沟通能力，能
够协调各方资源，为孩子们创造更
好的学习和生活环境。

有些学校的家委会成立了“阳
光义工团”，每学期都会有家长义工
带着自己的专长走进课堂，充实了
学校的教育元素，丰富了学生的课
堂生活，拓宽了孩子们的视野。有
些学校的家委会组建了“阳光假日

小队”，带着孩子们走进工厂、超市、
蔬菜大棚、田间地头等，让孩子们的
知识也在一次次体验中丰富起来。

崔唐茵是张店区建桥中学校级
家委会主任，也是2020级8班家委会
成员。她说，班级家委会在协调学
校和家长、老师和孩子、家长和家
长、孩子和孩子这四组关系中起到
纽带作用，作为家委会成员，需要真
诚沟通、善于协调、出谋划策、做好
表率，与学校、老师一起，同心同向
助力学生发展。同时，家委会要始
终抱着“为孩子服务，为家长服务，
一切为了孩子”的宗旨，这样面对一
些众口难调的情况时，就比较容易
达成共识。

为了展现家委会的风采和成功
做法，给全市的家委会树立积极正
面的典型，大众日报淄博融媒体中
心已经开展了多次家委会评选活
动，约有1000个家委会参与到活动
中，通过评先树优，促进了家校共
育，推动了淄博教育向高质量发展。
一名参加活动的家委会成员说，谢
谢举办方组织这么有意义的活动，
让家委会发挥更大作用，做到家校
联合促进学生全面发展。有的家长
代表说，这次家委会评选活动的举
办，不仅给家长们提供了一个展示

风采的机会，更为家长们搭建了一
个交流的平台，可以与更多有识之
士交流教育观念和教育方法，帮助
孩子们更好地成长。

有位教育家说：“父母是如同教
师一样的教育者，他们不亚于教师，
是富有智慧的人类创造者。”很显
然，家委会建设是淄博市教育局构
建多层次家庭教育体系的一个组成
部分。

为确保全市家庭教育工作方向
明确、路径清晰，淄博市教育局连续
出台多个文件，组织编写家校沟通
指导手册，为家长提供家庭教育指
导课程，各区县均建立了家庭教育
指导中心，学校普遍建立家长学校，
市、区教育行政部门和学校全部设
立家庭教育协调员，家校共育体系
越来越完善。

家庭教育是“家事”，更是“国
事”。一直以来，淄博市教育局紧紧
围绕立德树人根本任务，紧盯家长
育娃需求，把家庭教育作为凝魂聚
气、强基固本的教育基础工程来抓，
不断提升家庭教育工作水平，努力
提升全社会对教育的满意度。

大众日报淄博融媒体中心记者
于魁 曲心健

“双向奔赴”的角色担当

面临的挑战

我们需要什么样的家委会
■ 现场花絮

第六届淄博“新时代”家委会评选圆满落幕

260余个家委会斩获十项大奖
第第六六届届淄淄博博““新新时时代代””家家委委会会获获奖奖名名单单
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张店八中的学子们正在表演扇子舞《骁》。

绿杉园小学的孩子们正在表演“花样跳绳”。华润实验小学的学子们正在表演舞蹈《石榴红了》。


